

invierno. Proporcionalmente puede decirse lo mismo de San Diego y del Canal de Santa Bárbara.

„En la mayor parte de la Nueva California son hermosísimas las campiñas: la tierra feráz, los montes frondosos, y el clima benigno. No hay producción alguna en Europa que no pueda allí lograrse. Hay pastos para todo género de ganados: estos se han multiplicado tan prodigiosamente, que solo en el presidio de Monterey y misión del Carmelo cuentan mas de diez mil cabezas de vacunos, y una considerable de lanar y caballar. En el mar que baña sus costas hormigúean los peces y abundan las ballenas, nútrias y lobos marinos: en una palabra, está Dios ofreciendo á manos llenas una inmensidad de riquezas que no disfrutamos por falta de gente. Quinientas leguas de tierra no llegan á tener por habitantes que podemos reputar por súbditos del monarca Español ni dos mil individuos, de los cuales tampoco son quinientos los que se llaman gente de razon, comprendiendo mugeres y niños. La guarnición de San Francisco no se compone de quinientos soldados, y la de Monterey apenas pasa de treinta (esto era en 1792). Respectivamente sucede lo propio en San Diego y la Canal. No hay presidio que tenga batería, y aun cuando la tuvieran seria inútil por ignorarse en todos ellos el manejo del cañon.

„En ninguna parte se establecerian mas ventajosamente nuestros enemigos, y ninguna por consiguiente demanda mas atencion de nuestro pródigo gobierno.... Nuestras fuerzas repartidas en pequeñas guarniciones nos debilitan mas y mas. No solo *Nutka*, sino todo cuanto hay al norte se debe abandonar por amparar la California, y promover en ella los ramos de industria de que es susceptible, para que lejos de ser gravosa al Estado como lo ha sido hasta aqui, pueda sostenerse á sí misma y subvenir á las necesidades de la corona.

„Uno de los arbitrios mas prontos para lograr

este fin seria el comercio de la peletería, que tomado con empeño por los españoles, dentro de muy pocos años debe pertenecerles exclusivamente. Nosotros tenemos en nuestras posesiones todos los objetos que circulan en este giro: mucho cobre en Michoacan: telas bastantes en Querétaro, Cholula y otras partes: sombreros toscos en todo el reino: orejas de mar en Monterey, &c. La navegación debe sernos menos costosa y mas pronta por la inmediacion del puerto de salida y puntos de arribada: la abundancia de víveres que pueden estraerse de las Californias, y la comodidad con que estos pueden comprarse. Podemos, pues, aceptar mas caras las pieles de manos de los indios, y venderlas á los Chinos mas baratas. El que quiera seguir con prudencia un negocio de esta especie segun mi dictámen, y el de varias personas inteligentes en la materia, debe embarcarse llevando consigo cobre, paño, fresadas &c. que pueda desde Acapulco á Manila, y de allí á Canton ó Macáo para procurarse á poco costo una embarcacion en que expendría un caudal si la mandase construir en el astillero de San Blas. Bien sabidas son las sumas tan grandes que invierte el Rey en la maestranza de este departamento, y el bajo precio que tienen aun en Manila los mejores buques. El bergantin *Hoppe* del capitan *Ingrán* tiene mas capacidad en la bodega y comodidad en la cámara y alojamientos que nuestro *Activo*: este es de pozo, aquel tiene la falca levantada y una cubierta excelente; ha doblado con vientos muy duros el cabo de Hornos, que el nuestro tal vez no podria montar sin hacerle las obras muertas que el comandante meditaba. El barco *Bostonés* se halla aperado de muy buena artilleria, velamen doble, y cabuyería de cañones. Con todas estas ventajas no vale tres mil pesos fuertes, siendo asi que el *Activo* ha importado mas de cuatro mil. La tripulacion china gana menos que la de San Blas, y de consiguiente debe preferirse, interin que infinita gente ociosa que tenemos en

el reino va aplicándose á navegar y poniéndose en un pie nada contrario á la buena armonía.

Inmediatamente que salga de Asia me parecería conveniente que despues de haber montado el Archipiélago de San Lázaro se volviese al norte la próa, y se continuase en demanda de la tierra para navegar con bastante proximidad á ella, especialmente desde la Ria de *Cook* con el fin de no perder de vista sus diversas entradas en la mayor parte de las cuales dan principio á sus cambios los ingleses. *Nutka* es un excelente puerto para surtirse de agua y leña, y tal vez se lograría allí comprar algunas pieles. Al cabo de tres meses me han dicho algunos navegantes, que siguiendo la derrota que llevo indicada se debe estar ya en este puerto, aun cuando los vientos contrarios hayan ocasionado alguna detencion.

„A la entrada de Fuca despues de haber atribuido á *Tlayucauil* y *Carrasco*, se acaba de hacer el mayor acopio de las nùtrias mas excelentes en cambio de los efectos que se sacaron de Nueva España. Si se traen algunos efectos del Asia, con ellos pueden rescatarse las pieles de Californias, cuyos puertos deben visitarse todos, para que gire en ellos el comercio. Aquí se refrezcan los víveres, y puede hacerse derrota para San Blas á sacar nuevamente el cobre para el tráfico de la campaña siguiente. Un negociante activo puede hacer lo menos dos viages cada tres años, y utilizar en cada uno de ellos por lo bajo trescientos por ciento, á pesar de la rebaja que ha sufrido el precio primitivo de las nùtrias, y de las frecuentes interdicciones del Emperador de la China. „La extraccion de ganados y semillas hará florecer en la nueva California la agricultura, y la de cobre y telas multiplicará en Nueva España los telares y promoverá la industria de los mineros. Ya queda esta ventaja á favor de la nacion, y le resultará otra muy grande, si para proveerse de los efectos de la China no

tiene que desembolsar su plata, pudiendose procurar con las nùtrias todo lo que trae la náo de Filipinas.

„Al paso que se aumentan los traficantes españoles en la costa, la misma necesidad hará que se retiren los ingleses y demas extranjeros; y de este modo sacando utilidades en vez de erogar espensas llegaremos á asegurar nuestras posesiones, y á acarrearles la felicidad y la abundancia.„

Despues de una exposicion tan sólida y luminosa, poco me queda que decir para probar mi intento; sin embargo añadiré lo que en compendio ha dicho el Baron de Humboldt en el lib. 4. de su Estadística supuesto que California abunda en pesca de Ballena como hemos visto.

Inútil es detenernos (dice) á manifestar las ventajas que tendrian los habitantes de las colonias españolas sobre los ingleses y angloamericanos si tomasen parte en la pesca del *Cachalote* ó *Ballena*. En 12 dias se puede ir desde Guayaquil y Panamá á los parages donde abunda este cetáceo; y la navegacion desde San Blas á las islas *Marias* es apenas de treinta y seis horas. Los españoles mexicanos tendrian que andar cuatro mil leguas menos que los anglo-americanos para hacer esta pesca, tendrian los víveres mas baratos, y siempre á mano los puertos de su propia nacion. Tampoco podria impedir á los mexicanos dedicarse á esta pesca la falta de brazos, pues bastaria con doscientos hombres para armar diez buques de pesca, y coger anualmente cerca de mil toneles de esperma; y esta substancia llegaria con el tiempo á ser un artículo de exportacion de tanta importancia como el cacao de Guayaquil, y el cobre de Coquimbó; pero la pereza de los indios, la abundancia que tienen de las cosas necesarias á la vida y su poca codicia, son otras tantas causas que se oponen á que se emprenda un ramo de industria, no menos penoso que arriesgado.

Pero si se decidiesen á ello podian hacerse los armamentos en Guayaquil, en Panamá ó en *San Blas*. Siempre hay en estas costas cierto número de marineros ingleses que han abandonado los buques balleneros por descontento, ó por buscar fortuna en las colonias españolas. Las primeras espediciones podrian hacerse uniendo con estos marineros que estan muy experimentados en la pesca de Cachalote los zambos de la América, que se atreven á acometer cuerpo á cuerpo á los cocodrilos.»

Formalizada la ferreria de Qualcomán podria ministrársele á la California quanto fierro necesitase, y de la provincia de Guadalajara, es decir, de Teocaltiche saldria mucho estaño para la Asia. En la costa de Xicayan de Oaxaca hay varios puertos, que habilitados facilitarían la extraccion de algunos artículos, principalmente granas y añiles para las fábricas de China. La libertad en que se halla el comercio de azogue nos facilitaria la introduccion de este precioso ingrediente por Filipinas. Tales maravillas produciria el comercio libre de Californias. Su poblacion podria fomentarse por la de México, asi como se fomentó la de Manila que es una colonia de mexicanos, y se halla en el mas alto punto de esplendor á que pudiera llegar bajo el gobierno español. ¿A que fin es enviar esos criminales á Veracruz y á Aca-pulco sino á que pueblen los cementerios con sus cadáveres? ¿Cuanto mejor no seria confinarlos á California donde muchos se radicarian gustosos coucluido el tiempo de su condena, tomándole gusto á la agricultura y comercio, y enmendando su vida delincuente con la variacion de objetos?

Ilustres Córtes constituyentes de la América mexicana, aqui teneis un vasto campo donde desarrollar vuestras ideas filantrópicas. No necesitais hacer marchar numerosas huestes para conquistar provincias y engrandecer vuestro Imperio. Alejandro era un loco (decia Octaviano Augusto) porque pretendia la conquista de otro

mundo, cuando yo apenas puedo regir y conservar las provincias que estan á mi cargo. Conservad la marca y lindes con que recibisteis este Imperio para hacerlo feliz bajo las leyes en que preside la filosofia y liberalidad; pero mirad que opongais una barrera y un muro de bronce á esa Potencia donde estuvo la pátria de los Scitas, para que no la penetre, ni turbe la paz que disfrutemos. Estos son nuestros votos al tiempo de presentaroos estas provincias en el verdadero aspecto en que debereis contemplarlas, para que formen una porcion escogida que ennoblezca vuestro gobierno. La California nada ha dado á la España, bien asi como la bella isla de Santo Domingo; pero asi como puesta esta bajo la direccion de la Francia llegó á redituarla veinte y cinco millones de francos anuales, esta contribuirá con enormes sumas, y será uno de los grandes apoyos de nuestro comercio con el Asia. Pasemos á otra cosa.

Las elecciones de Diputados para Córtes se han hecho hasta ahora con un regocijo general, y el pueblo descansa en la opinion de muchos sugetos á quienes conoce de antemano. Entre ellos hay varios de los que formaron el antiguo Congreso de Chilpancingo, esto convence que el Sr. Morelos tuvo una acertada eleccion, y que no fue un bárbaro como se ha querido persuadir por sus enemigos. Cada dia se multiplican mas y mas las pruebas que abonan la conducta de este héroe inapreciable. A Dios.

*Artículo de carta digida á Madrid.*

En las principales ciudades de esta América se han celebrado las elecciones de Diputados á Córtes en las que hemos visto mezclados indistintamente españoles con americanos, y se han hecho con verdadera libertad y union cordial. Ha desaparecido por tanto como por arte de encantamento la antigua y odiosa rivalidad: to-

dos van á trabajar con sinceridad en hacer la felicidad de este pueblo y en constituir una familia de hermanos. Este es un espectáculo que llenará de admiracion á la posteridad y que atraerá gentes de todas partes del mundo á vivir en el seno de un pueblo genialmente bondadoso: si continuamos como hemos comenzado nuestros nietos dudarán de la verdad de las revueltas y opresion de tres siglos. Si el gobierno cuidara de esparcir á muchos soldados en las haciendas de labor de los espedicionarios sujetándolos á una inspeccion de policia, tendríamos en ellos otros tantos agricolas, que aplicándose al trabajo fomentarian la agricultura, y se harian felices, pues sobran tierras que repartirles, principalmente en toda la feracísima costa de Veracruz, cuya poblacion debe cuidarse exactamente." Este modo de hablar llena de satisfaccion, y nos vaticina una paz sólida y duradera: hágalo Dios,

## ENCARGO.

Se desea saber qué éxito ha tenido el papel intitulado *Carta confidencial*, que en la primera junta de Jurados mereció un fallo terrible por ser abiertamente contraria al sistema de independencia adoptado. It.: si ya los señores fiscales de libertad de imprenta no instan por la conclusion de estas causas segun su instituto. It.: Si duermen los funcionarios destinados á vigilar sobre esta clase de papeles, y no temen su responsabilidad efectiva y personal. It.: si vivimos aun en estado de decir con cierto filósofo antiguo que las leyes son como las telas de araña que prenden á las moscas; pero no á los toros, pues tienen cuernos para romperlas y burlarlas. Finalmente, si se levanta ó no la milicia nacional, ó este es un cuento como el del caballito de siete colores para arrullar niños.

México: Imprenta de Ontiveros, año de 1822.

## LA ABISPA DE CHILPANCINGO,

DEDICADA

PARA PERPETUAR LA BUENA MEMORIA

DEL MUY HONORABLE Y EXCELENTISIMO SEÑOR

D. JOSÉ MARIA MORELOS.

ESTE NUMERO SE CONSAGRA ESPECIALMENTE

A LA DEL SEÑOR CORONEL TAPIA,

MUERTO EN LA BATALLA DE OTUMBA JUNTO AL  
PUEBLO DE CUAPIAXTLA.

---

*Carta undécima de un viajador por México.*

*Opine cada cual como guste... los juicios son libres.*

Amigo querido: la Junta provisional de gobierno en sesion de 9 del presente (febrero) ha acordado que se nombren vocales suplentes para las próximas Córtes *constituyentes*, cuantos basten para hacer la mitad y uno mas de los propietarios contándo los de Goatemala.

Esta resolucion, contra la que protestaron los Señores *Fagoaga, Conde de Casa de Heras, Arguelles, Maldonado, Suarez Pereda*, y qué se yo que otro, ha producido una sensacion desagradable; tanto mas cuanto que la malignidad la ha glosado ácia la peor parte diciendole... ¿Mas para qué he de decir lo que he oido?... Es tan feo... que mas vale callar. Estoy muy distante de adherirme á semejante opinion, y no puedo